

Acta reunión 16/10  
Lugar: Rectorado  
Hora 11 hs.

**Séptima reunión por el Llamado de Roma**  
**para la Ética de la Inteligencia Artificial.**

Presentes:

- **Dra. Roxana Ruffo, Vicerrectora de Formación.**
- **Dr. Ernesto Gil Deza, Director de la carrera de Oncología**
- **Mg. Sergio Salimbeni Director del Instituto de Investigación en Arte, Arquitectura y Tecnología VRID**
- **Sra. Alejandra López, Secretaria Administrativa VRF**
- **Mg. Malena Errico, docente Jurídicas -ONG Circolo Giuridico di Argentina**
- **AdS Carlos Filips Vicerrectorado de Formación**
- **Lic. Francisco Liaudat, colaborador académico y docente del VRF**
- **Lic. Alejandra Lamberti, Directora del Programa a Distancia de la USAL VRID**
- **Lic. Veronica Parselis Directora de la Escuela de Filosofía**
- **Dra. Macarena Lucero Schmidt Secretaria de Planificación, Desarrollo y Gestión Curricular VRA**
- **Ing. Marcelo Zanitti Director de la carrera de Ingeniería Industrial**

Siendo las 11.21, se constituye en el Salón sito en el 2° piso del Rectorado de la Universidad del Salvador, los integrantes de la Comisión AlgorEtica.

Las palabras iniciales de la Vicerrectora de formación Roxana Ruffo, abre la reunión quien da la bienvenida a los nuevos integrantes, agradeciendo el encuentro tanto de los presentes como por VC.



**USAL**  
UNIVERSIDAD  
DEL SALVADOR

*Ciencia a la mente y virtud al corazón*

Vicerrectorado de Formación

Retomando lo planteado en la reunión pasada hace saber los avances y novedades.

Para ello otorga la palabra a Francisco Llaudat de VRF, quien comenta sobre el encuentro de la red ODUCAL (red de instituciones de educación superior católicas que promueve la movilidad, la colaboración y la doctrina social de la Iglesia), destacando la exposición del profesor José Morán, quien habló sobre las experiencias personales con la IA, las ventajas y escenario del uso de la IA en la educación universitaria, dando algunos ejemplos como la accesibilidad en cuanto a los beneficios del idioma en que si dictan clases a nivel internacional o para producciones académicas o desarrollo de software (Chat bot) para los alumnos o ante falta de perfil docente pensar en el uso IA entrenado para ello.

Se hace saber las ausencias con aviso del Dr. Juan Bautista Saborido (Docente Ciencias Jurídicas), la Dra Gabriela Agosto (Decana Ciencias Políticas), Doc. Gabriela Renault, Decana de Psicología y Psicopedagogía, Mg. Eloy Mealla, docente del VRF. Seminario Pedagogía Ignaciana, y la Lic Maria Victoria Scarpatti, muchos de ellos dictando en el mismo horario clases, que quedan asentadas en la presente Acta.

Seguidamente a pedido de la Dra. Ruffo, Malena Errico VRF, introduce el tema del Documento final, que se encuentra en preparación por el equipo VRF y que tiene como objetivo detallar las actividades llevadas a cabo por la Comisión AlgorÉtica desde su constitución en el mes de abril del año 2024 hasta la fecha, así como esbozar las posibles líneas de acción y proyección de tareas para el próximo año 2025.

Carlos Filips Formación VRF, toma la palabra para realizar aportes y comentar la evolución en la página institucional, del "Botón Comisión AlgorEtica", -uno de los objetivos que la Comisión consideró prioritarios para visibilizar el documento vaticano y los materiales que se vienen elaborando en nuestra comunidad-, agradeciendo la colaboración destacada de la Lic. Alejandra Lamberti, Directora del Programa a Distancia, quien dio un importante impulso para su rápida



**USAL**  
UNIVERSIDAD  
DEL SALVADOR

*Ciencia a la mente y virtud al corazón*

Vicerrectorado de Formación

implementación.

Seguidamente, Alejandra Lamberti explica la relevancia y el uso de las páginas para investigación, del mismo modo asiente la Lic. Veronica Parselis docente Estudios Orientales –Directora Escuela de Filosofía, sobre el uso de las páginas en Orientación vocacional.

Macarena Lucero Schmit contribuye en esta reunión con una nueva mirada, distinta a todas las anteriores, desde la gestión curricular institucional.

Prosigue diciendo que la Univ. habilitó el uso de la IA, entendida esta como una herramienta más, como otra tecnología aplicada para el desarrollo profesional y la necesidad del cuidado bajo la Ética.

Se dialoga sobre las licencias de las IA Generativas que tiene la USAL (Microsoft - Google AI).

Ernesto Gil Deza retoma el tema de la encuesta y explica a los recién integrados sobre su experiencia y el trabajo con sus alumnos en Ética e IA, donde con resultados diversos, advierte que si bien la IA podría tener aspectos muy positivos, también de lo que aquí se trata, es de hacer ver la Gestión de los valores, resaltando la falencia del “componente emocional humano” del que carece la IA.

Recoge el tema de la encuesta Marcelo Zanitti quien manifiesta que desde su disciplina (Ingeniería), estas inquietudes ya se vienen hablando desde año 87 y que luego de una tormenta de ideas con su equipo de trabajo, pensaron en algunos interrogantes para la encuesta, relativo a la Propiedad intelectual / privacidad y datos personales / sesgos / impacto social donde se agrega con más fuerza la Ética.

Mg. Sergio Salimbeni, asiente respecto a la necesidad del “mapeo”, viendo efectivo, saber en q situación nos encontramos ya que los alumnos usan IA para todo tipo de tarea académica (Presentaciones, redactar paper, investigaciones etc.) ,

Sobre otras reflexiones en cuanto a la formación, Ernesto Gil Deza y Verónica



**USAL**  
UNIVERSIDAD  
DEL SALVADOR

*Ciencia a la mente y virtud al corazón*

Vicerrectorado de Formación

Parselis coinciden en que la sabiduría del proceso se ha delegado en la IA, dejando de lado las cuestiones humanas y que en IA no hay lenguaje en el sentido estricto, porque el algoritmo no es lenguaje, con todo lo que ello implica. Retoma la Dra. Macarena Lucero Schmit coincide sobre lo dicho y resalta el factor Tiempo en una sociedad del conocimiento donde todo es inmediato. En cuanto a lo curricular los interrogantes, sobre anualización de materias o sobre las evaluaciones finales orales (sin IA) o escritas para corroborar el rendimiento y la optimización del aprendizaje.

Además advierte la necesidad de un abordaje multidisciplinario, clave y donde la Sociología y el estudio del comportamiento humano debe ocupar un lugar destacado en la mirada a la IA.

Plantea la posibilidad de armar “experimentos” en cátedras donde se permita en algunos usos de la IA y en otros No y ver cómo se desenvuelven cada uno a largo plazo.

Para finalizar Roxana argumenta sobre la necesidad de abrirse al aula y al docente en esta materia donde coexisten y hay necesariamente convivencia de generaciones. El equipo de VRF se compromete a socializar el informe con el objetivo que cada integrante de la Comisión se sienta libre de realizar todos los aportes para trabajarlo en la próxima reunión.

Se fija Día de la próxima reunión: 13/11 12.30 hs

Siendo las 12.50 hs, finaliza la actividad.